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投资者关系活动

类别 

☑特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            ☐业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及

人员姓名 

首创证券：吴轩、王禹森；阳光资产：何欣知；广发基金：王

丽媛；华商基金：吕春瑜；千合资本：谢平；长江证券：曹海

花、王耀、任佳惠、童峥岩；长盛基金：王炳方 顾文天。 

时间 
2022 年 1 月 21 日 10:00-11:00、17:00-18:00；2022 年 1 月 24

日 9:00-11:00 

地点 线上交流 

上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书：张海涛 

投资者关系活动

主要内容介绍 

本次投资者交流活动主要内容： 

一、董事会秘书介绍公司基本情况； 

二、投资者提问环节： 

问题 1:公司 2022 年的产能按行业如何划分？ 

答：2022 年全年的产能约 20 万吨。其中，约有 2 万吨建筑铝

型材产能，其余 18 万吨为工业铝型材产能，下游应用行业包

括新能源光伏、轨道交通、汽车轻量化等领域，其中约 80%

的产能主要用于生产光伏铝型材和铝边框。 

问题 2：公司的成品率大概是什么水平？ 

答：目前挤压工序的成品率大概是 88%左右。2022 年，公司



继续通过收集各阶段成品率的数据，对各阶段工艺中影响成品
率的因素进行科学分析，与研发中心及产品技术中心一起对生

产过程的各阶段工艺进行优化，建立各工艺各环节的时间控

制、温度控制、频率控制、力度控制等数据参数，形成每个产

品各环节的作业指导书，要求生产环节的操作人员严格按指导

书的规定进行操作，提升各阶段的成品率，优化工艺流程及成
本管控。 

问题 3：目前的加工费情况如何？客户对加工费是否敏感？有

没有加工费持续下跌的风险？未来是否有涨价的空间？  

答：铝型材行业从原材料铝棒的采购定价到产品的销售定价普

遍采取“铝锭的市场公开价格+加工费”的定价模式，本行业主

要是收取加工费的方式进行盈利。虽然光伏铝边框的加工费整

体上这几年呈下降的趋势，目前的加工费水平基本上处于相对

稳定的阶段。 

铝边框成本占下游组件成本的比例约为 9%，占比相对较低，

且对质量和履约能力（主要从货币资金、融资渠道、人员和产

能储备几个角度考虑）有较高的要求，因此下游客户对公司产

品加工费的敏感程度相对较低，公司产品的加工费不存在较大

幅度下跌的风险。 

公司未来会通过客户结构的调整和降本增效，不断提高盈利水

平。 

问题 4：光伏铝型材和铝部件的加工费差距大概是什么水平？ 

答：铝型材和铝部件的加工费差距约在 1,500 元/吨左右（含

税），主要是铝部件产品将铝型材经精锯、冲压、CNC 加工

中心及表面处理等工艺进一步加工后，可直接用于产品组装的

铝制品零部件或产品，因此加工费较高。 

问题 5：如果转型做光伏铝边框的话，其中的难点在哪？ 

答：对于新进入者，主要为技术壁垒，下游不同产品及用途对

于铝型材的合金配方、生产设备等均有差异化的要求，尤其是

在合金配方、制造技术、工艺流程优化、经验等方面需要长时

间的积累和尝试，对于新进入者的产品技术水平、研发配合能
力、成品率等方面提出较高的要求。 

对于建筑铝型材厂家转型做光伏铝边框，这里面涉及到两个门

槛，第一个就是它的设备，用于做建筑型材的挤压设备相对来

说精度不高，它在转型的过程当中就需要新建产能；第二个就

是在它后道的表面处理工艺上，建筑铝型材的表面处理一般是
表面喷涂工艺，光伏铝型材基本上都是氧化工艺。这两种表面



处理工艺是不同的。 

其次，公司所处行业为有色金属冶炼和压延加工业，主要原材

料为铝棒，作为资金密集型行业，具有显著的规模经济特点，

其产能建设投入及日常经营中的资金需求量较大。原材料铝棒

的采购基本上为现款现货或先款后货，下游光伏组件客户账期

较长，这对企业营运资金的周转提出了很高要求。 

问题 6：公司的账期是多长时间？ 

答：新能源光伏铝边框行业的结算模式是“2+6”模式（即 2 个

月的账期，6 个月的银行承兑汇票），工业铝型材下游客户结

算模式也是如此。建筑铝型材下游客户有房地产开发商、施工

单位及门窗厂，会有不同的结算方式。 

问题 7：未来铝边框会有被其他产品替代的风险吗？ 

答：从目前来看很难被替代。铝合金在众多结构材料中脱颖而
出，显示出铝合金的绝对优势，资产保值增值效果明显，这是

光伏行业发展需求的选择，也是经历过大量实践的最优结构材

料方案，铝合金边框依然是光伏组件的最佳搭档。主要有三个

方面的原因：一、铝边框具有易回收的特性，且具有极高的再

利用价值，循环再利用的工艺也相对简单，符合绿色循环发展
理念；二、铝边框使用寿命长，不容易老化；三、铝边框稳定

性强，荷载量大。橡胶塑料材质的边框很容易被风化，一般达

不到太阳能电池板的使用寿命（25 年）；环境友好性差，橡

胶产品全生命周期对环境有很大的污染，不符合我国绿色可持

续发展道路。 

问题 8：除了第一梯队的光伏组件客户（隆基、晶科、晶澳），

公司的产品还有哪些应用领域。 

答：在光伏领域，公司的客户除了晶科能源、隆基股份和晶澳

科技，还有安徽大恒、正信光电、江苏东鋆、晋能集团等。除

了光伏行业外，主要应用领域为轨道交通和汽车轻量化，客户
有康尼机电、今创集团、无锡宏宇等，其中康尼机电和今创集

团均为 A 股上市公司，公司也将继续深耕轨道交通和汽车轻

量化领域，不断拓展优质客户，提高公司的盈利能力。 

问题 9：目前新能源光伏的新客户开拓情况如何？ 

答：目前公司与除现有客户以外的光伏组件头部企业进行业务

合作交流，进展比较顺利，部分客户已处于批量送样阶段。后

续如有新的进展或达到披露标准，公司会及时披露。 



附件清单（如有）  

日期 2022 年 1 月 25 日 

 


